

V Jornadas Internacionales de Estudios de América Latina y Caribe

Fechas importantes:

Envío de resúmenes: hasta el 01/05

Aceptación de resúmenes: 01/06

Envío de ponencias: 01/09

Realización de las jornadas: 27, 28 y 29 de octubre

Publicación de actas: 01/02/2022

Envío de ponencias [aquí](#).

Mesa 54: Debates en torno a los procesos de renovación urbana: políticas, actores e impactos socio-territoriales

Coord.: Carolina González Redondo, Soledad Arquerros y María Eugenia Goicoechea

Los procesos de neoliberalización producidos en las últimas décadas propiciaron el despliegue de tendencias generales de renovación urbana, que se expresaron con diferente ritmo, escala e intensidad en las áreas centrales metropolitanas. En este contexto, emergen nuevos arreglos geográficos, configurados tras sucesivas inversiones sobre el ambiente construido que definen áreas para la circulación del capital. Esto habilitó la convivencia de diversas lógicas de producción urbana y cierta rejerarquización del espacio así como una complejización de las pautas de segregación de la ciudad. Esta mesa invita a interrogar, reflexionar y debatir sobre las formas y efectos que estas tendencias asumen en la ciudad latinoamericana y los desafíos que plantean para los estudios urbanos en la región. Para ello, proponemos cuatro dimensiones de análisis. La primera alude a los desafíos teórico-metodológicos que supone establecer una agenda de estudios de alcance global y en clave comparada en torno a estos procesos, poniendo particular énfasis en la capacidad de generar miradas críticas sobre los conceptos acuñados en otras latitudes para pensar el escenario local. La segunda refiere a los procesos de gobierno que se articulan (con diversa escalaridad) en el territorio y configuran los arreglos institucionales. Se reconocen en esta línea tanto la gestión y accionar directo de los actores estatales, como las políticas urbanas, planes y proyectos para la renovación. La tercera pone el foco en los actores empresariales y territoriales y sus respectivos roles y marcos de acción así como en las relaciones que establecen en el marco de los procesos de renovación. La última se concentra en los impactos y efectos que estas dinámicas tienen en el territorio y en las condiciones de vida de la población.

Mesa 55: Ciudades latinoamericanas en disputa y circulación de políticas urbanas

Coord.: Guillermo Jajamovich, Carolina González Redondo y Valeria Gruschetsky

Esta mesa temática busca propiciar un espacio de intercambio en torno a las políticas urbanas y las disputas por la ciudad, desde el prisma de la circulación de ideas, políticas y modelos urbanos.

En las últimas décadas, el avance de las tecnologías de la informática y las comunicaciones ha acelerado e incrementado el histórico proceso de circulación desigual de conocimientos, ideas y modelos de políticas públicas, promovido por organismos financieros e internacionales, inversionistas, actores políticos, redes de ciudades e industrias editoriales transnacionales. En este contexto, se identifica un creciente interés académico en el desplazamiento transnacional de ideas, modelos, planes y políticas urbanas. Diversos investigadores señalan la inconveniencia de continuar analizando la producción de políticas en marcos estrictamente nacionales así como en términos de una traslación mecánica de lo global a lo local, proponiendo su abordaje en términos tanto relacionales como territoriales. Así, se han analizado los desplazamientos internacionales de políticas disímiles desde diversas disciplinas. Además, se multiplicaron los diferentes conceptos que tratan de hacer frente a esos procesos: policy transfer, policy mobility, urban learning assemblage, fast policy. Si bien estos trabajos reconocen la multidireccionalidad de los flujos de políticas, existe un predominio de análisis centrados en circuitos Norte-Norte o Norte-Sur.

Esta mesa incentiva la presentación de aportes, tanto teóricos como de estudios de caso, que aborden la formulación e implementación de políticas urbanas, así como de las disputas que éstas suscitan por la apropiación de la ciudad, desde la perspectiva de la circulación de conocimientos y modelos urbanos. Se privilegiarán aquellos trabajos que centren su mirada en flujos de circulación Sur-Sur o Sur-Norte, con especial foco en la región latinoamericana. Asimismo, se alienta la presentación de trabajos sobre circulación de políticas urbanas heterogéneas, desde aquellas asociadas al urbanismo neoliberal hasta otras que se presentan como alternativas a éste, y en distintos periodos históricos.

